
Reunião Conjunta das Câmaras Setoriais do Arroz e do Feijão  

Data: 26/06/2007 

  

Local: Pólo Regional do Vale do Paraíba – Apta Regional - Pindamonhangaba - SP  

  

Presentes:  

A reunião teve início às 10:00 horas com os seguintes componentes: José Pegorer, Luiz Alberto 
Kuymjian, Cândido Ricardo Bastos, Manuel Costa Pereira, Paulo Augusto Galvão Luchesi, Romeu Fiod, 
Ulisses Massao Shinoara e Wilson Hiroshi Tanaka. Esteve presente ainda como convidade participante 
de grupo de trabalho o Sr. Elias Gardenalli.  

  

Pauta da Reunião:  

1. Apresentação do Pólo Regional do Vale do Paraíba - APTA REGIONAL - Pesquisador - 
Dr.Cândido Ricardo Bastos; 

2. Sugestão para o aumento do consumo Arroz/Feijão com a possibilidade de introdução 
na merenda escolar estadual;  

3. Proposta da criação do "Dia Estadual do Arroz com Feijão "; 
4. Outros Assuntos. 

Tópicos Discutidos:  

Sr. Nelson – CODEAGRO, inicia agradecendo a presença de todos e justifica ausência do Coordenador 
da CODEAGRO – Dr. José Cassiano – e aproveita para falar sobre a dinâmica dos trabalhos das 
câmaras setoriais e salienta como é importante a participação dos setores, pois através deste fórum 
muitas cadeias produtivas têm realizado feitos importantes e conseguido chegar a um consenso que 
satisfaça todas as partes envolvidas.Salientou ainda que, algumas câmaras como o caso de arroz e de 
feijão, tiveram seus trabalhos interrompidos por um longo período, em virtude do próprio setor não criar 
demanda de trabalho e também pelo fato de a Secretaria de Agricultura e Abastecimento estar com uma 
deficiência de técnicos que pudessem acompanhar os trabalhos das câmaras, de perto e dar o suporte 
necessário para o bom desempenho da mesma, no entanto estes trabalhos foram retomados e estas 
câmaras vêm retomando seus trabalhos discretamente, mas numa boa dinâmica em que acreditamos que 
através desta persistência e empenho dos envolvidos as câmaras se fortaleçam e estes dois produtos tão 
importantes para a produção nacional e o consumo diário, voltem a ser destaque no cenário 
agrícola.Findo sua fala propõe o segmento de pauta com a apresentação do Dr. Cândido.  

O Dr.Cândido começa a explanação falando da satisfação em receber a todos e reforça que recebeu um 
telefonema do Dr. José Cassiano – Coordenador da CODEAGRO, falando da impossibilidade em 
comparecer neste encontro, pelo fato de o mesmo ter sido convocado pelo Secretário de Agricultura e 
Abastecimento do Estado de São Paulo, juntamente com os demais coordenadores da Secretaria para 
uma reunião nesta mesma data e horário.  

No decorrer da apresentação do Dr. Cândido fala sobre os trabalhos desenvolvidos pelo Pólo Regional do 
Vale, onde destacamos algumas falas:  

As atuais Aptas Regionais são as antigas Estações Experimentais.  

Em 2002 foram criados os pólos regionais, hoje subdivididos em 15(quinze) aptas.  

O Pólo Regional do Vale do Paraíba, tem instalada sua sede em Pindamonhangaba, que compõe 39 
municípios; dentre as atividades desenvolvidas destacamos: arroz, outros grãos, mandioca, plantas 
aromáticas e medicinais, fruticultura,preservação ambiental,etc.;  

Este Pólo é hoje o maior produtor de arroz do Estado de São Paulo, e o nosso Estado é o maior 
consumidor do Brasil. Nas décadas de 60/70 o Estado chegou a produzir até 1 milhão de ha.  

O programa de melhoramento de arroz iniciou-se em 1935, passando pelas etapas de introdução - 



linhagem – germoplasma – hibridações – melhoramentos; e o programa de arroz tipo especiais teve início 
em 1992.  

Tipos de arroz especiais:  

Aromático (é um tipo “agulhinha, mas com aroma), depois o Basmaki;  

Na culinária japonesa, considerada uma das mais exigentes com cor, sabor, os tipos moti, Koshihikari,IAC 
400.  

Os tipos exóticos: IAC 600 e o Selvagem de cor vermelho (não é considerado arroz é sim uma gramínea, 
que não é adaptável ao clima brasileiro).  

Os utilizados na culinária italiana tipo arbóreo são o: carnaroli, volano, vialone nano e ainda o IAC 300  

E o tipo aromático de 2001 – IAC 500.  

O Dr. Cândido complementou sua apresentação informando-nos quais outras ações desenvolvidas pelo 
Pólo que vão desde, análises laboratoriais, visitas técnicas, cursos e estágios, dias de campo, palestras e 
encontros técnicos. Complementadas todas as informações o Dr. Cândido mencionou ainda a importância 
das ações que o Secretário de Agricultura vem tomando no sentido de dinamizar e priorizar o estudo de 
assuntos há algum tempo à deriva dentro da agricultura paulista, e acrescenta na sua fala que é de vital 
importância que todos aproveitem a oportunidade e a abertura, neste momento, oferecidas pois, caso 
perca-se esta oportunidade, não saberemos quando uma próxima nos será dada.  

Sr. Massao – Camil Alimentos, comenta que os tipos especiais de arroz sigam tem a tendência a seguir 
um “nicho” mercadológico e tem público certo de consumo.  

Dr. Cândido propõe ainda que a rede de supermercados não deixem estes tipos “especiais” misturados 
com o arroz tipo “agulhinha”, pois são produtos de demandas de consumo e preços diferentes.  

Sra. Neiva Marossi – APAS, comprometeu-se a levar a proposta e dará resposta numa próxima ocasião.  

Dando continuidade à pauta da reunião o próximo assunto tratado foi o de introdução da merenda escolar 
estadual numa maior freqüência de arroz e feijão.  

Começando o assunto eu, Márcia, informei que participei do III Fórum Nacional de Merenda Escolar, onde 
foram tratados e apresentadas ações que hoje são tomadas em todo o território nacional, com relação à 
merenda escolar, tratando deste assunto com responsabilidade, e principalmente transformando esta 
ação em algo mais do que fornecer alimento, mas principalmente capacitando pessoas e informando-as 
com relação a valores nutricionais, e mostrando que a prática do cozimento  

alimentar vai muito além de “matar a fome”..A COAN – Alimentação & Serviços, é uma das empresas que 
terceiriza a merenda escolar para vários municípios do território nacional entre eles o de São Paulo. 
Nestes casos o município passa da posição de gestor para o de órgão fiscalizador, com profissionais 
tecnicamente capacitadas por nutricionistas, e comprovadamente houve um aumento na qualidade do 
fornecimento da merenda escolar, assim como, uma redução nas sobras e adequação no cardápio 
proposto.Estas escolas têm ido mais além, notando que através de relatórios apresentados, os alunos 
passaram a melhorar o rendimento escolar em função de uma alimentação equilibrada e bem orientada.  

O Dr. Omar observou que alguns alunos da região do vale comentaram que a alimentação servida na 
rede estadual, resume-se basicamente, a macarrão e suco artificial, e isto é lamentável.O Dr.Cândido 
complementa ainda dizendo que é inadmissível que no maior Estado produtor de laranja, sirva-se suco 
artificial, na merenda escolar.  

Dr. Omar sugere que as escolas utilizem arroz parboilizado e/ou integral para facilitar o preparo, assim 
como, o feijão pré-cozido, hoje já bastante utilizado pelas donas-de-casa.  

Como último assunto de pauta foi tratada a proposta do “Dia Estadual do Arroz com Feijão”, proposta esta 
bem aceita pelas câmaras.  



O Sr. João Carlos – Camil Alimentos, sugeriu que o dia coincida com o aniversário IAC – Instituto 
Agronômico de Campinas, em função deste instituto prestar serviços essenciais nas áreas de pesquisa do 
arroz e feijão, em virtude desta contribuição as variedades comercializadas hoje, são de alta qualidade, 
adequadas ao paladar do brasileiro, assim como, garantindo qualidade fitossanitária.  

Aproveitando da sua fala o Sr. João Carlos, comunica que a ABRACE – Associação Brasileira de Cereais, 
entrou com um documento junto à Coordenadoria de Administração Tributária – Secretaria da Fazendo do 
Estado, a/c do Sr. Inácio – consultor jurídico, documento este que corrobora o documento anterior 
encaminhado por esta secretaria em outubro de 2006 à Secretaria da Fazenda, visando obter resultados 
positivos no que corresponde à questão tributária. Ressalta que deve urgente este tratamento e que o 
setor vem sentindo-se desmotivado, uma vez que esta demanda já foi levantada anteriormente e o setor 
não obteve nenhuma resposta até o momento.Solicita uma possível intervenção do Secretário de 
Agricultura nesta questão, assim como uma audiência entre o mesmo e os Presidentes das Câmaras 
Setoriais de Arroz e de Feijão, para que fique bem claro quais os anseios destas cadeias.  

Dr.Cândido compartilha deste mesmo sentimento e acredita que os setores obterão êxito nesta 
empreitada.  

O Sr. Paulo Lucchesi – produtor, comenta que o ideal seria que o produtor pudesse contar com um apoio 
do governo estadual no sentido de isenção fiscal total , pois crê que somente desta forma os produtores 
paulistas sentir-se-ão estimulados com a produção e não migrarão para outras culturas que oferecem 
mais vantagens, como já vem acontecendo.  

Não havendo mais nenhum outro pronunciamento dos demais participantes, Sr. Nelson agradece a 
oportunidade de mais este encontro e dá por encerrada a reunião.  

Conclusão:  

Dentro da Câmara Setorial chegou-se ao consenso de que os hábitos alimentares saudáveis deixaram de 
ser praticados pelas pessoas, por vários fatores: a dona-de-casa que passou a trabalhar fora, as dietas 
mal-orientadas, os fast-foods, as refeições rápidas, o stress das atividades profissionais e principalmente 
o mau hábito alimentar, aqui acrescemos ainda na questão da merenda escolar estadual, 
especificamente, a falta de capacitação das merendeiras, e o preparo rápido das refeições, sem um 
acompanhamento e nem uma avaliação nutricional do aluno que irá consumir este alimento.As Câmaras 
Setoriais também acreditam que a partir da conscientização, desde a idade escolar, destes alunos, é 
possível criar cidadãos conscientes sobre o que, como e porque devemos nos alimentar bem e levar isto 
para dentro de seus lares e transformar os maus hábitos alimentares dos familiares em bons hábitos, 
desta forma, As Câmaras Setoriais de Arroz e Feijão, em conjunto, elaborará um documento onde 
apresentarão os pareceres sobre a necessidade do aumento de consumo de arroz/feijão pelos 
consumidores, tomando como base a merenda escolar, encaminhando o mesmo ao Secretário de 
Agricultura e Abastecimento do Estado de São Paulo, solicitando a este uma ação conjunta com as 
Secretarias de Educação e de Saúde do Estado de São Paulo, para que através desta atitude possamos 
contribuir para alavancar estas produções, assim como, contribuir para um avanço na qualidade de vida 
dos paulistas e estender a todos os brasileiros.  

Pendências/Responsabilidades:  

 Elaboração do documento para encaminhamento junto ao Secretário de Agricultura, referente à 
possível introdução de arroz e feijão na merenda escolar estadual;  

 Confirmação sobre a aceitação da data de comemoração do “Dia Estadual do Arroz e Feijão” 
(proposto para o dia 27/06 – em conjunto com o aniversário do IAC);  

 Obter uma resposta quanto à deliberação fiscal encaminhada à Secretaria da Fazenda;  

 Outras demandas, de acordo com as necessidades.  

   

OBS: A próxima reunião ordinária está marcada para o dia 11/09/2007 – Cooperativa de Santa Cruz do 
Rio Pardo, solicitamos a todos que programem-se para estarem presentes, uma vez que para as tomadas 
de decisões são necessárias a efetiva participação para obtermos resultados positivos  
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